
我跟博鳌亚洲论坛的缘起主

要有这么几个故事。

1997年，蒋晓松找到我，说他

们想在海南搞一个亚洲论坛，希望

我能参与一下。我与他不熟，但与

他的父母在上海就认识。这是我

第一次接触这事，但当时没有任何

思想准备，我就对他说，这事不是

我能做主和决定的，要中央来定才

行。如果中央决定我来负责办论

坛，我当然可以承担起来。这是蒋

晓松第一次找我，也是第一次跟我

提出要办论坛，但由于我对他的提

议没有任何了解，也不好表态，就

这样过去了。

第二次接触筹办论坛这事，是

在两年后了。1999年 10月，当时

日本前首相细川护熙答应参与筹

办这个论坛，但后来退出了。蒋晓

松后来又拉上了菲律宾前总统拉

莫斯和澳大利亚前总理霍克到海

南，推动他们两人出面搞论坛，当

时还叫亚洲论坛，不叫博鳌论坛。

拉莫斯和霍克都赞成办这么一个

论坛，而且海南省也有意愿承办，

于是他们商量好到北京要见中国

政府领导人。

后来海南省的同志向我讲述

了会见情况。当时接见他们的是

胡锦涛同志，因为拉莫斯和霍克都

是政府前首脑，胡锦涛同志就表态

说中国政府支持筹办亚洲论坛，并

且讲中国的外交政策支持区域间

合作，有这样的一个论坛来推动区

域合作也符合中国外交方向。

当时拉莫斯和霍克说：“既然

中国政府支持这个事，就请你们

派一名副总理一级的干部参加。”

胡锦涛回应说：“既然论坛是亚洲

层面的，中国政府需要征求亚洲各

国的意见。”后来外交部向亚洲26

个国家征求意见，很快得到反馈均

表示赞成。于是中央就定了要一

个副总理级别的干部来参与论坛

的筹备。当时有三位人选，我是其

中之一。

2001年1月，我到三亚参加人

民日报社主办的一个会议。当时
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